

## El canje en Puerto-Rico.

El artículo de *El Diario del Comercio* a que se refería el telegrama de Barcelona que ayer tarde recibimos, lo publica en efecto dicho periódico en el número recibido hoy en Madrid.

Según las apreciaciones de dicho colega, el canje está preñado de peligros; el problema del canje ofrece todos los aspectos de un agio escandaloso, si no se acude a contener los egoísmos de los acaparadores y negociantes, que con espacio, reflexión y tiempo han preparado las cosas al mejor logro de sus egoísmos. Los ministros de Ultramar y Hacienda deben fijarse y pesar mucho el verdadero estado de la cuestión, y los factores que van a jugar en esta operación, ruinosa en alto grado si no se soluciona con reflexiva calma.

Piense el gobierno que ninguna responsabilidad le alcanza—según nuestro criterio—en la circulación monetaria de Puerto-Rico, pues si dió valor oficial al metal mejicano, fué accediendo a lo solicitado por el comercio y la agricultura de la isla, que con ello salieron beneficiados.

Piense el gobierno que el escandaloso contrabando denunciado y comprobado, ha intimidado de moneda el mercado, siendo imposible de toda imposibilidad tener datos, ni aproximados, del montante de plata mejicana existente en la isla.

Piense que gran parte de ese stock ha sido adquirido con beneficios grandísimos que oscilan entre 35 y 50 por 100, y que los acaparadores de plata la adquirieron por mercancías pagadas sobre la base del valor oficial, cosa que supone la preparación de un grande agio.

Piense el gobierno, que en España mismo, y en centros como en Barcelona, existen individuos y entidades que, contando con el canje, han tenido buen cuidado en colocar en Puerto-Rico cuantos giros les ha sido posible; y en que con aquel alto cambio y contando con el beneficio que se realizaría con el canje, los reembolsos no tendrían ningún quebranto.

Piense que una vez creada por los agiotistas semejante situación, no se necesita hacer contrabando de moneda, viniendo la Península a sufrir la pérdida consiguiente al aumento de la circulación de cuño es peor.

Piense que en el caso de hacerse el canje como algunos solicitan y desean, deberían cargarse las pérdidas al Tesoro de Puerto Rico, y en este caso los agricultores pagarían los beneficios de los acaparadores, motivo por el cual han telegrafado oponiéndose al canje.

Ahora bien: la situación no puede sostenerse, ni el *status quo* puede aceptarse ya. Cada día de vacilación es una complejidad más, cada intención de dilación es un peligro; la reforma, pues, se impone brutalmente; y a juicio nuestro,—que es resultado de investigaciones y consejos de gentes sanas y conocedoras del asunto,—la solución podría ser la siguiente:

Hacer el canje de la moneda mejicana por otra provincial, con lo cual se conseguiría, en primer término, precisar las existencias metálicas de la isla. A su tiempo, y con enérgica decisión, recoger la moneda de cuño provincial y canjearla por oro, en cuyo único metal debería basarse el sistema de la isla.

Un semejante procedimiento, aplicado a la recogida de billetes de Cuba, salvó a la gran Antilla de la catástrofe definitiva, a la que caminaba con vértigo horrible antes de la preconización del patron oro.

Haciendo lo que indicamos, quedaría destruido el agio ya preparado por los acaparadores de plata y sus beneficios de 30 ó 40 por 100, sin que les fuera dable redondear su negocio.

La acuñación de la moneda provincial con carácter provisional, y el establecimiento de la base oro, son, como decimos, el único medio de conjurar el gravísimo conflicto que sobre Puerto-Rico y su comercio se cierne.

Los señores ministros de Ultramar y Hacienda tendrían serias responsabilidades si la pasión política, si las componendas de partido, si la indiferencia ó el cansancio les arrastrara a tomar medidas y acuerdos que solamente pueden convenir a los agiotistas y acaparadores.

Es cierto, de toda certidumbre, que juegan grandes egoísmos y audacias en este problema.

Esperamos del gobierno—concluye diciendo el *Diario del Comercio*—no se dejará sorprender por nada ni por nadie.

## VICIOS AÑEJOS

Cuando este verano se ocupó la prensa de las dificultades surgidas para concertar un *modus vivendi* con la Argentina, los periódicos de oposición, sin esperar, como era justo, el término de las negociaciones, las dieron por fracasadas, y hasta hicieron los más pesimistas comentarios sobre los perjuicios que habían de irrogarse a nuestra producción nacional.

Pero en esto, como en otras muchas cosas, no se han cumplido las profecías de aquellos periódicos. Antes al contrario; en lugar del fracaso que se prometían, sabido es que se ha concertado un convenio cuyos beneficiosos resultados para la producción en general, y particularmente para nuestros vinos de la Península y para el tabaco antillano, no han de tardar mucho tiempo en conocerse.

Pues esta negociación, que ha sido favorablemente comentada por todas las personas imparciales, y que de haberse realizado en tiempo de los conservadores, la hubieran ensalzado sus periódicos con las

frases más lisonjeras, no ha merecido ahora sino una breve noticia, redactada, por cierto, con la mayor sobriedad y displicencia.

La más elemental razón de justicia obligaba á esos periódicos, si no á elogiar la obra del ministro de Estado, á consignar al menos los beneficios consiguientes á la aprobación del *modus vivendi*, ya que tan solícitos estuvieron en anticipar los daños que habían de irrogarse al país productor de haber fracasado las negociaciones.

Hay que exceptuar, sin embargo, á nuestros colegas *La Esfaheta* y *El Tiempo*, los cuales, procediendo con una rectitud y con una imparcialidad digna de ser imitada, aun por los mismos periódicos que se llaman independientes, han dedicado dos notables artículos á examinar las bases del convenio, demostrando con cifras y datos estadísticos las ventajas que ha de reportar á nuestro comercio exportador.

Y cuál hubiera sido la conducta de los periódicos adversarios del gobierno, si en lugar del término feliz de la negociación hubiera ésta fracasado? No creemos exagerar al decir que hubieran llenado columnas enteras censurando en los términos más duros la poca suerte del ministro de Estado, y que hubieran hecho las más graves deducciones sobre el fracaso de la negociación.

Pero si en este caso concreto ha procedido la prensa de oposición con tan evidente parcialidad é injusticia, no sabemos en virtud de qué principio de justicia, ni aun de mera conveniencia política está procediendo al ocuparse de la campaña de moralidad administrativa con tanta energía iniciada por el señor ministro de Hacienda. Todo el mundo reconoce que esta campaña es un acto meritorio, y á nadie se le ha ocurrido culpar á éste ni á ningún otro gobierno de las vergonzosas irregularidades que se están descubriendo en algunas provincias, irregularidades que datan todas ellas de una fecha remota, y en las cuales están comprometidos empleados de las más distintas procedencias.

Unicamente algunos periódicos (pocos ya por fortuna), no sólo no aplauden la campaña del ministro, sino que pretenden hacer deducciones desfavorables sobre la moralidad política del partido liberal, deducciones tanto más inoportunas, cuando tan recientes están los motivos en que fundó su disidencia del partido conservador el Sr. Silveira.

Si alguien nos arguye que la misma conducta que ahora sigue una parte de la prensa es la que sigue la prensa liberal cuando sus amigos no están en el poder, nosotros podemos contestar á esa afirmación, y apelamos al testimonio de las personas imparciales de todos los partidos, que no es rigurosamente exacta en lo que al periódico *EL CORREO* respecta. Lo mismo en nuestras alabanzas á los gobiernos liberales que en nuestras censuras á los conservadores cuando éstos ocupan el poder, procedemos siempre con igual moderación en nuestros conceptos y en nuestro lenguaje, y no se ha dado jamás el caso de que nosotros dejemos de aplaudir los actos de nuestros adversarios, cuando éstos redundan en beneficio del país.

Y esta conducta la venimos siguiendo desde la fundación de *EL CORREO*, tanto porque ella responde á influencias naturales de nuestra complejidad moral, cuanto por ser firme nuestro convencimiento de que los periódicos no pueden tener autoridad ni prestigio ante la opinión pública si subordinan sistemáticamente los intereses secundarios de partido á los altos intereses del bien común.

Lo que en último término viene á demostrar todo esto, es, que aún prevalecen los añejos vicios en que informaban su conducta la prensa y los hombres políticos de la mitad de siglo, y que mientras estos vicios prevalezcan, nada se adelantará en el camino de sacar á la opinión sana y juicio del estado de indiferencia y de excepticismo en que se encuentra respecto á los partidos políticos.

## La peste taurina

en Francia.

Las causas que socavan más la solidez de una sociedad, son la falta de fe religiosa y el no respetar el principio de autoridad.

En defecto de la fe religiosa que se va escapando del corazón de muchos franceses, todavía nuestros vecinos se distinguen de nosotros en ser más respetuosos con las leyes y con las autoridades.

Pues bien, también este respeto lo van perdiendo merced á la nociva influencia de la fiesta de los toros.

No obstante las órdenes del gobierno prohibiendo la muerte de los toros y de los caballos, ayer se desconocieron su autoridad en Dax y en Nimes, según los telegramas recibidos.

Ayer al medio día, hora señalada por el alcalde para celebrar la corrida en Dax, estaba la Plaza totalmente ocupada, siendo grande el entusiasmo de los espectadores.

La entrada de los picadores fué saludada con una salva de aplausos, llegando al delirio al ponerse la primera vara.

El pueblo, decidido á burlarse de las disposiciones legales, no cesó de pedir que se matasen los toros.

Llegada la suprema hora, el tumulto arreció, pidiendo que se consumase la suerte.

Los matadores accedieron, dando muerte á los toros en medio del mayor entusiasmo del público.

Varias brigadas de gendarmes penetran entonces en la Plaza, produciéndose un gran tumulto.

La confusión fué enorme, y los gendarmes detuvieron á los más revoltosos.

En Nimes también hubo corrida ayer en el antiguo Circo Romano, diciendo los telegramas que concurrirían 15.000 espectadores, y entre ellos el Ayuntamiento en masa, con el alcalde á la cabeza y el diputado del distrito.

Todos los lances de la lidia fueron acogidos con grandes ovaciones á los diestros.

El Gallo fué el héroe de la fiesta.

Los seis toros fueron muertos de seis escotadas.

No murió más que un caballo.

El alcalde presidía la función, asistiendo mucha policía, que nada hizo, vista la resolución del público de que se mataran los toros.

Ahora nuestros lectores juzgarán de las ventajas que al orden moral, social y político están produciendo en Francia las corridas de toros.

## Los presos de Cuenca.

El Sr. Flores sigue detenido en la sala de distinguidos del Hospital.

Desde ayer está en comunicación y le visitan muchas personas, mostrando compasivo interés por el preso.

Lo que pasa con el Sr. Flores ocurre en igual grado con respecto á los otros detenidos que se hallan en la cárcel. A un observador imparcial de lo que es hoy la pre-ocupación y el principal motivo de las conversaciones en Cuenca, no dejarán de sorprender estas muestras de simpatía que los presos reciben.

No ya las familias—dice el corresponsal de *El Liberal*—ni los amigos particulares, sino hasta los indiferentes, van á visitar á los complicados en la ruidosa causa. El camino de la cárcel está hecho una peregrinación y la cárcel misma un jubileo.

Se están esperando los empleados que han de sustituir á los oficiales de la Tesorería presos.

Los trabajos de intervención administrativa son muy minuciosos, para poder llegar á una comprobación exacta.

El inspector Sr. Pou, procura hacer un saneamiento general, examinando los expedientes de todas las zonas de recaudación.

Juzga el Sr. Pou que los perjuicios causados á la Hacienda ascienden á pesetas 700.000, entre falsificaciones y alcances de agentes, reintegrables en parte por las fianzas y embargos, pero quedando, de todas suertes, notablemente perjudicado el Tesoro.

El trabajo de las zonas recaudatorias quedará arreglado para este mes, quedando ordenado el de los siguientes.

Hay un proyecto de nueva demarcación de zonas en beneficio del Tesoro y de los contribuyentes.

## El tratado de Marrakesh.

Examinando *El Eco Mauritano* la situación especial en que nos encontramos con Marruecos respecto al cumplimiento del último tratado, dice:

«Todo lo que puede suceder es que por razones atendibles se demore unos días el cumplimiento del tratado, pero nada más, porque buen cuidado tendrá el Sultan de que se cumpla en todas sus partes para alejar todo aquello que pueda atraer conflictos al imperio, en los comienzos de su reinado, ó sea cuando más necesidad tiene de una era de paz para afirmarse en el trono de sus mayores.»

Pensar de otro modo ó inducir al gobierno español á exigencias en las actuales circunstancias, sería contraproducente, y antes que como de su prestigio é intereses en Marruecos, así lo manifestamos con nuestra habitual franqueza, sin que en nada influya en nuestro ánimo la tesis contraria sostenida por una parte de la prensa española, con una insistencia digna de mejor causa.»

## Noticias de sociedad

Hoy, que celebra la Iglesia la festividad de la insigne doctora, patrona de Avila, Santa Teresa de Jesús, celebran sus días las marquesas de Prado Alegre y viuda del mismo título, Retortillo, Rubalcaba y viuda de Peñañor; las condesas de Torrepalma, Torrejon, Villaverde la Alta y viuda de Valmaseda; una de las hijas de los condes de Casa-Valencia; otra de la condesa de Muguiró y la hija única de la marquesa de Perinat, y las señoras y señoritas de Figueroa, Liniers (D. Santiago), Navarro Reverter, Alvarez Capra, Cos-Gayon, Gordon de Paredes, viuda del general D. Juan Pavia y Sola, Fiol, Guerrero, Coig, Ceballos, O'Donnell, Santa Cruz, Barranco, Colom y otras muchas.

Ayer, á las cuatro de la tarde, se celebró en el oratorio de la santuosa residencia del senador D. Jaime Girona el enlace de su hija Milagros con el conde de Moral de Calatrava, siendo padrinos la marquesa viuda de Casa-Pavón, madre del contrayente, y el padre de la novia.

A causa del luto que viste la novia por el fallecimiento de su madre, á la ceremonia solo acudieron los parientes más próximos de los contrayentes.

Estos salieron anoche para Barcelona.

Hoy, á las once y media, se ha efectuado en la parroquia de la Concepción el enlace de la bella señorita doña María Bayo y Timmerhans, con el joven profesor de la Escuela de Ingenieros de Caminos D. Ricardo Boguerin de la Puente.

Los recién casados saldrán por la noche para Sevilla.

También se ha celebrado esta tarde en la capilla de la Virgen del Carmen de la parroquia de San Sebastian, el anunciado enlace de la hermosa señorita doña Amalia Martín-Veña, hija del ex-diputado conservador del mismo apellido, con el diputado de la mayoría D. Gustavo Morales.

Entre los numerosísimos regalos que ha recibido la novia, figuran los de los señores Uroste, Martínez Bande; del catedrático Sr. Martín-Veña, hermano de la novia, y de las señoritas de Pruneda; todos esplendidos.

## De La Epoca:

«Hace poco dijeron algunos periódicos de París que el Sr. Terry, miembro de una familia muy conocida entre nosotros, y á la cual pertenece la baronesa Blanc, esposa del ministro de Negocios Extranjeros de Italia, iba á contraer matrimonio con la hermosa artista norteamericana miss Sibyl Sanderson.»

Pero, preguntada al efecto por un reporter la misma interesada, ha manifestado que es absolutamente cierta la noticia de su boda y que ésta se verificará durante el próximo mes de Enero; pero que no se trata, como se había dicho, del Sr. D. Emilio Terry, que acaba de adquirir el famoso castillo de Chenonceaux, sino de D. Antonio Terry, un distinguido *sportman*».

## Notas de un curioso.

### Paris juzgado por un alemán.

No hay remisión. Toda falta en este pícaro mundo, tiene más tarde ó más temprano su castigo.

La pena del Talion, tan aborrecida y anatematizada, es cosa corriente en ciertos órdenes de tejas abajo.

¿Qué español ignora cómo nos han tratado los ilustres franceses que en España han sido? Escritor transparente hubo que convenció á sus imbéciles lectores de que en este rincón del mundo vivíamos casi en estado salvaje.

Desde nuestro modesto Manzanares hasta nuestras más grandiosas creencias y tradiciones, casi todo ha sido víctima del sarcasmo *parisiense*.

Pero ¡ay! «á todo... le llega su San Martín», ó, por mejor decir y hablar más claro, «para un francés hay siempre un alemán.»

Si, señores parisienses, Madrid y toda España serán lo peor del mundo; pero, ¿y París? ¿Dónde me lo dejan Vds.?

¡Oído al parche! Habla un distinguido escritor alemán, Carl Seefeld, que ha sido durante algún tiempo nada menos que corresponsal en la capital de Francia y del mundo de un diario vienés.

Demos paz á la lengua y dejemos *esplazarse* al valiente prusiano:

«Llegué á París, y lo que primero eché de ver fué que los parisienses profesan odio mortal á los alemanes. La vida de un alemán en tierra francesa es cosa poco menos que imposible.»

El distinguido escritor ejecuta primorosamente algunas variaciones sobre el anterior tema, y después se arranca por cantos de su país con mucho *estilo*:

«Una ópera de Millæcker, *La Pucelle de Beleville*—versión francesa—naufregó en la escena de un teatro de París pura y simplemente porque el público se imaginó que el autor era prusiano.»

Escena final del primer cuadro, que no puede ser más *realista*:

«Los parisienses beben con gusto nuestra cerveza; mas no dejan por eso de llamarla el *veneno alemán*.»

Descansa el artista durante algunos minutos, toma alientos y prosigue su trabajo entonando una *romanza* en un tono que á los franceses parecerá, sin duda, muy alto.

«Estaba yo un día en el Jardín de Aclimatación, y como hacia mucho calor, me senté en un banco. Algunos momentos después dos lindas jóvenes vinieron á colocarse á mi lado. Grande fué el júbilo que sentí cuando observé que las dos muchachas hablaban en alemán correctísimo. Parecían muy asustadas, como si acabaran de escapar de un grave peligro.»

Valiéndome de mi condición de compatriota, entablé conversación y las ofrecí mis servicios. Refirieronme entonces que dos jóvenes franceses, de buen aspecto, las habían seguido largo trecho, y cuando oyeron que ellas hablaban en alemán, comenzaron á inuriaslas en alta voz. «¿Cómo se vé en seguida que éstas son alemanas! ¡Qué mal gusto en sus *toilettes*! ¡Y qué pies! Parecen patas de elefante.»

Las muchachas estaban escandalizadas. «¿Estas costumbres—exclamaron—no se ven en Berlín ni en Viena!»

«Es preciso para encontrarlas—las contesté yo—venir á París, á este pueblo que pretende el monopolio de la galantería.»

A Herr Seefeld le parece todavía poco, y se atreve con esta *apoteosis* final:

«En ninguna parte se está más en peligro que en las calles de París; la impertinencia de los cocheros es intolerable aun para los indígenas.»

Vé usted un grupo de gente, se acerca y le pregunta á un cualquiera lo que le sucede: No sé—responde secamente.

En los ómnibus y en los tranvías no he visto una sola vez á un hombre ofrecer su asiento á una dama.

El parroquiano que viene á sentarse á nuestra mesa, en un restaurant, ni siquiera se toma la molestia de saludarnos.

Y luego reza el credo republicano: ¡Fraternidad!

La *bofetada* ocupa un lugar preeminente en las costumbres parisienses. Observen mis compatriotas el papel que ella desempeña en las cinco ó seis obras que ha puesto en escena en un teatro de Viena la compañía de Mme. Judic. El público está oyendo continuamente ruidos de cachetes.

En los hoteles, restaurants y cafés, la ventilación es cosa desconocida: ¡Ah! ¡dónde estás, mi querido café vienés, con tus hermosas salas bien aireadas, tu agua limpia y cristalina, tus mozos sociables, tus innumerables periódicos y revistas...!»

Es un escándalo lo que sucede con las propinas de los mozos de cafés y restaurants, en París. Cuando les parecen escasas, niéganse á recibirlas.»

Para *mot de la fin*, escogemos la siguiente aseveración de Herr Seefeld:

«El *redóber* y el *cuchillo* desempeñan también importante papel en la capital de Francia.»

¿Qué tal? ¡Holgaos, calumniadas mujeres españolas, que según malas lenguas, lleváis reluciente navaja bajo la liga! ¡Alo-graos, inhospitalarios moradores de aquende el Pirineo!

La grosería, el innoble pensamiento, el culto á la fama que algún escritor exótico os atribuyó como patrimonio vuestro, han establecido sucursales en París.

A lo menos, no falta un anti-francés que así lo afirme, colocándose *nis á nis* del anti-español que dijera *lo de marras*.

Por la copia y el arreglo,

ALAR.

## Maniobras militares

### Las del tercer cuerpo.

Las maniobras militares de este cuerpo de ejército se efectuarán los días 24, 25 y 26, con arreglo al siguiente plan.

Se simulará un cuerpo de ejército que saldrá de Castellón; se propone tomar á Sagunto.

Con objeto de rechazar las fuerzas invasoras, saldrá de Valencia otro cuerpo de ejército, al mando del general Avellan, y compuesto de los regimientos de Mallorca y Guadalupe, lanceros de Sagunto y batería del 8.º regimiento montado.

La brigada invasora estará mandada por el general Borrás, y se compondrá de los regimientos de Tetuan y Otumba, dragones de Sesma y batería del 11.º regimiento montado.

El combate decisivo se verificará el día 26.

Inmediatamente después el general Laso revisará las tropas, volviéndose éstas á sus respectivos destinos.

### Las del sétimo cuerpo.

Hoy comenzarán las maniobras de este cuerpo de ejército, las cuales han de verificarse entre Duesas y Palencia.

Al efecto, á las diez de la mañana marcharán las tropas de la segunda división, compuesta por los regimientos de infantería de Isabel II y Toledo, el de caballería de Almansa y las baterías á caballo. Mandará esta división el general Villar.

El supuesto táctico consiste en maniobras de doble acción.

Las fuerzas enemigas supuestas, mandadas por el general Beas, se componen de los regimientos de infantería de Burgos y de caballería de Farnesio y dos baterías montadas, todas de guarnición en Palencia y Leon.

A la terminación de las maniobras, las fuerzas serán reunidas en Palencia por el general Moltó, jefe del sétimo cuerpo. Inmediatamente regresarán las tropas á sus cuarteles respectivos.

## La delegación de Granada

Nos escribe de Granada el señor delegado de Hacienda, rogándonos rectifiquemos lo dicho en el número de *EL CORREO* del miércoles último, sobre alcances descubiertos en dicha provincia.

El señor delegado de Granada dice que los alcances allí descubiertos lo han sido «en virtud de liquidaciones practicadas por funcionarios de aquellas oficinas»; y con mucho gusto consignamos este hecho, pues ya proceda la depuración de la inspección central, ya de los delegados de provincias, merece esta conducta igual aplauso.

## El anarquista Salvador.

Barcelona 14 (7-20 tarde).—La esposa del anarquista Salvador le ha visitado hoy en la cárcel.

El reo se muestra amigoso y no solo resignado, sino persuadido de la justicia de la pena que le aguarda.

Sostiene que no debe ser indultado, pues su indulto, dada la enormidad del delito, equivaldría á la abolición de la pena de muerte.

Dobo purgar mi delito, repite frecuentemente.

Se ha despedido hasta el día en que entre en capilla. La escena entre ambos esposos ha sido verdaderamente conmovedora.

Salvador ha confesado y comulgado hoy, y reitera continuamente haber abjurado de sus errores; pero la opinión no juzga sinceras estas declaraciones, tanto por su denuncia contra el pasionario que le asista, como por seguir guardando silencio respecto á la preparación del crimen del Licco.—*Fabra*.

Castelar en Roma.

Roma 14 (9:50 n.).—El jefe del gobierno, Sr. Crispi, que se halla actualmente en Nápoles, ha escrito al Sr. Castelar, diciéndole que no pudo recibirle en Roma a causa de su viaje; pero que tendrá su placer en verle en Nápoles.—*Fabra.*

Noticias de Marruecos

Escríben de Casa Blanca que la tribu de Ulad Hriz sigue peleando con la de Mzab, dando lugar estas guerrillas a una gran flojedad en el movimiento comercial de la referida plaza.

Dice *La Crónica*, de Tánger:

«El gobierno inglés no hecho conocer estos días al marroquí su deseo de que se cumpla lo más brevemente el tratado de Marrakesh».

El jueves último salió de Tánger para Fez la misión diplomática inglesa.

Al Sr. Satow, ministro de S. M. E., acompañan el secretario señor de Vismes y el médico Sr. Greig.

La escolta imperial se compone, como en análogos casos, de unos 30 soldados a caballo, al mando de un Kaid Rha.

Muley Amin, indicado para mandar las fuerzas que se enviarán al Rif, se encuentra algo enfermo, á juzgar por noticias recibidas de Fez.

Los Kaid de Schiadma y Ulad Bu Sba han solicitado refugiarse en Mogador. El Bajá de este puerto, Kaid Regragui, se ha opuesto á acceder á la petición de sus colegas citados.

Las noticias de Marrakesh alcanzan al día 2 y no acusan ningún cambio notable en la situación de las kabilas, que pretenden todavía la libertad de sus presos y la del príncipe Muley Mhamed.

El ministro italiano.—Los comerciantes ingleses.

Tánger 14.—No ofreciendo motivos de complicación ninguna el estado presente de Marruecos, el ministro italiano, señor Cantagali, ha marchado nuevamente á su país para reponer su salud, en uso de licencia que tenía concedida, y que no pudo cumplir á causa de los sucesos en el imperio.

Asegúrase que Satow pedirá al Sultan la concesión de terrenos cerca de Tánger para la compañía inglesa que se estableció con un capital de 250.000 libras esterlinas, dedicadas al negocio de exportación de ganado vacuno.

Elecciones en Bélgica

Bruselas 14 (4:36 t.).—Las elecciones se verifican con regularidad y gran concurso de electores. La tranquilidad es general y algunos leves tumultos ocurridos carecen de importancia.

Bruselas 14 (9:35 n.).—Conócese ya el resultado de las elecciones en 18 secciones, que dan el resultado siguiente:

Liberales, 4.203.—Católicos, 3.375.—Socialistas, 2.896.—*Fabra.*

Bruselas 15 (1:20 madrugada).—Las noticias de los resultados electorales son muy incompletas todavía.

En Namur, Amberes y Filippeville se considera asegurado el triunfo de los liberales. En Tournai, Lovaina y Brujas, los católicos llevan gran mayoría. En Lieja, los socialistas triunfan en toda la línea, consternando á los liberales.

Bruselas 15 (1:50 mañana).—Hasta la una de la madrugada solo se conoce el resultado de 63 colegios electorales que arrojan los siguientes votos: 40.117 católicos, 30.654 liberales y 23.808 socialistas. En el cantón de Valverthen los católicos han resultado con una mayoría de 10.000 votos; igualmente llevan mayoría en Bartague, Lovaina y Brujas. En Verviers ha resultado empate (empate) entre los candidatos católicos y los socialistas.

En Arth también ballotaje entre los socialistas y los liberales. El partido liberal parece que ha sufrido en la lucha de ayer un fracaso considerable.

Bruselas 15 (2:25 m.).—Los candidatos católicos Ipres y Diromude han sido elegidos en Virton.

Larant, redactor del periódico *El Liberal*, reemplaza al conde Dobriey.

Se cree que los socialistas ganarán la mayor parte de los puestos perdidos por los liberales; pero la mayoría católica se halla asegurada, y el partido gubernamental seguirá contra los socialistas y los liberales.

Bruselas 15 (4:35 mañana).—Los resultados oficiales de las elecciones no serán conocidos hasta esta tarde lo más pronto. El partido católico no sufrirá modificación sensible. Los socialistas decidirán de los ballotajes del domingo próximo, y podrán dictar condiciones á los liberales. En Nivelles la elección ha resultado empatada entre los católicos y liberales. La reelección de Burlet, uno de los candidatos, depende de los socialistas, que tienen fuerte minoría.—*Fabra.*

Bruselas 15 (9:45 mañana).—Los socialistas elegidos por Lieja son Anselm, fundador del periódico *Vooruit* Denuisseaux, actualmente encarcelado en Mons; Dumblon, ex-profesor de Lieja, y Denis, ex-rector de Bruselas.

Los socialistas elegidos por Charleroi son Callevaert, jefe de los Caballeros del trabajo y Vandeveld Furnemont; y por Mons los hermanos Denuisseaux y Marville.

Los liberales moderados pierden actualmente 31 puestos, cuya mayor parte ganan los socialistas.

Los católicos solo llevan perdidos siete puestos, cinco de ellos ganados por los liberales y dos por los socialistas.

Agresión á un sacerdote

A las cuatro de la tarde de ayer ocurrió en la calle de Fuencarral un hecho brutal: caminaba por dicha calle un sacerdote, llamado D. Juan Bachiller, cuando de improviso, y sin que mediara cuestión alguna, vióse agredido por un individuo á quien no conocía.

El sacerdote, víctima de la agresión, cayó al suelo, y lo hubiera pasado muy mal,

si los transeúntes no acuden presurosos á evitar que siguiera el agresor dándole golpes.

Detenido éste por los guardias, fué llevado á la delegación, donde declaró ser portugués y mason; que no decía su nombre, porque no acostumbraba á llevar otro que el que usa en la logía á que pertenece, y que no conocía al señor cura á quien había pegado.

Poco después el agresor fué conducido atado codo con codo al juzgado de guardia, en donde ratificó en su declaración, añadiendo solamente que se llamaba Nicolás Silver, tener cuarenta y cuatro años de edad, y de oficio zapatero.

En la madrugada de hoy ingresó en la Cárcel Medelo.

Correo de Cuba.

Coruña 15 (11 mañana).—Precedente de la Habana ha fundado en este puerto el vapor-correo *Montevideo*, de la compañía Transatlántica sin novedad á bordo.—*Fabra.*

Arrollado por un coche.

En las primeras horas de la tarde de ayer ocurrió en la calle del Duque de Liria un triste suceso, del que fué víctima un niño de diez y nueve meses de edad.

En la taberna establecida en el número 1 de la citada calle viven José Ayan, cochero de oficio, y su esposa María Gonzalez, cuyo matrimonio tenía un hijo llamado Angel, á quien su padre acostumbraba á subir al pescante y pasear un rato con él cuando llegaba con el coche al establecimiento.

Ayer tarde, viendo el inocente pequeñito que se acercaba á su casa un carruaje, y creyendo que sería el de su padre, se dirigió hacia él para disfrutar del paseo acostumbrado.

Sin que pudiera evitarlo el que guiaba, porque el niño se metió materialmente entre las ruedas, con la inconsciencia propia de su corta edad, arrolló el coche á la pobre criatura, golpeándole uno de los estribos en la sien derecha.

La madre, en compañía de algunos vecinos, hallábase sentada en la puerta del local, y no es para describir la escena que siguió al funesto accidente.

Llamado uno de los médicos de guardia en la Casa de Socorro del distrito de Palacio, trató de auxiliarle, siendo inútiles sus esfuerzos, pues á los pocos momentos dejaba de existir la criatura, víctima de una conmoción viscerocerebral.

El cochero fué detenido, siendo después puesto en libertad, pues cuantos presenciaron lo sucedido declararon la inocencia de éste.

El juez de guardia se personó en el lugar del suceso, formando las oportunas diligencias.

Las fiestas del Pilar.

Continúan zaragozanos y forasteros divirtiéndose de lo lindo con sus fiestas de la Pilarica, contribuyendo á ello el hermoso y primaveral tiempo que allí hace.

La comparsa de gigantes y cabezudos recorrieron ayer tarde las calles, seguida por multitud de curiosos.

En la plaza de la Constitución hubo concierto por las bandas militares, y por la noche se quemaron bonitos fuegos artificiales.

En el Asilo Amparo en dicho día se sirvió la comida costeada por el marqués de Casa-Jimenez.

Los asilados vitorearon al marqués con entusiasmo.

No se sabe todavía el día que se verificará la inauguración de la Escuela de Artes Oficios.

Fiestas en la Guindalera.

Ayer por la mañana se celebró una misa de campaña, siendo celebrante el párroco Sr. Corrales.

Asistieron un piquete del regimiento de Asturias con música, una compañía de la Guardia civil de infantería y una sección de caballería, y además el batallón escolar del Hospicio con sus bandas de cornetas y tambores.

Frente á la iglesia se levantaba artística y primorosamente dispuesto el altar, que estaba cubierto con flores naturales.

A las doce continuó la rifa de los objetos regalados por personas respetables, y cuyo producto se destina á los pobres del barrio.

A las cinco de la tarde salió la procesion de la iglesia parroquial.

Formaban la comitiva treinta estandartes y otros tantos pendones.

La imagen de Nuestra Señora, de plata, era llevada en andas por cuatro sacerdotes. Tomaron parte cinco músicos.

La comision puede estar satisfecha de la buena organizacion de los festejos, mereciendo plácemes mil el presidente señor Vidal Llimona, que no ha omitido medio alguno para que las fiestas populares resultaran del modo y forma que se han efectuado.

TELEGRAMAS DE LA MAÑANA

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Banquete régio.

Buda-Pesth 15 (2:25 madrugada).—El rey de Servia ha llegado á esta capital. El Emperador Francisco salió á recibirle, ofreciendo en su honor un banquete de gala en el que muchos soberanos brindaron por las buenas relaciones de Austria y Servia.

Falsa alarma.

El Havre 14 (8:30 noche).—De la informacion abierta con motivo de la sorpresa de 75 bultos sospechosos á bordo de un vapor procedente de Southampton, resulta que no contienen nada extraordinario, y que se hallan destinados á una reputada casa comercial de este puerto.—*Fabra.*

El Congreso católico de Tarragona.

El día 18 se inaugurará en la catedral de Tarragona el cuarto Congreso católico, para el cual se hallan inscritos más de 4.500 sócios.

Concurrirán los Cardenales Arzobispos de Sevilla y Valencia; el Arzobispo de Bur-

gos; los Obispos de Cartagena, Zamora, Jaca, Tenerife, Badajoz, Pamplona, Orihuela, Menorca, Barcelona, Avila, Osma, Lérida, Gerona, Vich, Tortosa, Segorbe y Sion; el abad mitrado del monasterio de Montserrat y el Obispo auxiliar de Zaragoza. El Nuncio de Su Santidad asistirá á la clausura.

El comandante en jefe del cuarto cuerpo de ejército llevará el estandarte en la procesion que verificarán los congresistas el día 21.

Con motivo de las sesiones del Congreso católico, espérase en Tarragona que la afluencia de forasteros será extraordinaria, y ya están comprometidas todas las habitaciones de los hoteles y casas de huéspedes de aquella capital.

Aprovechando la estancia del general Weyler en Tarragona, habrá en la ramba de San Juan una gran revista militar; en la que tomarán parte el regimiento de Albuñera, un batallón de Navarra, el de cazadores de Tetuan, lanceros del Príncipe, regimiento de Artillería de montaña, varias compañías de la Guardia civil y otras fuerzas de la guarnicion, formando un conjunto de 5.000 hombres.

Sociedad protectora de los niños

Ayer á las nueve de la mañana se verificó la ceremonia de bendecir la capilla aneja al Asilo, que en la calle de Bravo Murillo tiene la Sociedad protectora.

En el local, cuyas condiciones higiénicas son excelentes, hay albergados más de 70 niños de ambos sexos, huérfanos en su mayoría, entre ellos una hija del regida Otero, dos niños que se quedaron absolutamente desamparados cuando los terremotos en Andalucía, y otros que experimentaron igual desventura en las inundaciones de Consuegra y Almería y en la explosion del *Machichaco* en Santander. Más de 800 niños han pasado bajo la protección de aquella Sociedad en los catorce años que la misma lleva de existencia.

Por desgracia, la situación del benéfico Instituto es muy precaria, y más ahora, con motivo de los gastos de adquisicion del edificio y de las grandes reformas que en él se han hecho.

Deseamos que la caridad inagotable del pueblo de Madrid acuda en auxilio de esa buena obra.

El Porvenir Mercantil.

Bajo la presidencia del señor ministro de la Gobernacion se celebró anoche la apertura del curso de 1894-95 para las clases que sostiene este importante centro de cultura.

La concurrencia, entre la cual figuraban muchas y elegantes damas, fué tan numerosa como distinguida.

El secretario, Sr. Hervás, leyó una carta del señor ministro de Fomento, en la cual el Sr. Groizard participaba su sentimiento por no poder asistir al acto, y ofrecia su valiosísima adhesion.

Los secretarios Sres. Diaz y Martinez leyeron interesantes Memorias, y después pronunciaron elocuentes discursos los señores España y Aguilera, siendo ambos muy aplaudidos.

El acto resultó brillante y digno de tan culta sociedad.

Los fusionistas de Cádiz.

Mientras el corresponsal de *La Correspondencia* en Cádiz dice que concurrió ayer muy poca gente á recibir al Sr. Toro, que volvia de Sevilla, el de *El Liberal* dice que concurrieron á la estacion 400 personas para recibir con aplauso al Sr. Toro, y que esto lo hicieron para mostrar su descontento con el gobernador, Sr. Carreño.

Los fusionistas de Cádiz están hace tiempo divididos, pero nos parecen exageradas las noticias del corresponsal de *El Liberal*.

AL MENUDEO

Un banquete.

Ayer fué obsequiado con un banquete en Huelva, el diputado conservador y jefe de los canovistas de aquella provincia D. Manuel Búrgos.

Un terremoto

Múrcia 13.—Esta mañana se ha sentido un terremoto con movimiento oscilatorio al parecer de Norte á Sur y de más de tres minutos (?) de duracion.

Crimen.

Ayer en Cádiz, cuando regresaban del cementerio varios carruajes que habían asistido á un entierro, subióse á uno de ellos Manuel García, criado de los señores Macpherson, negándose después á abonar el importe del alquiler. Increpado por el cochero, el García le asestó una tremenda puñalada en el costado izquierdo, dejándole en gravísimo estado. El agresor fué preso.

Hospital-hospicio.

En Algorta (Bilbao) se ha verificado la ceremonia de colocar la primera piedra para la construcción del Hospital-hospicio.

Las obras serán costeadas por el Ayuntamiento con la cooperacion de la Diputacion, que las subvenciona, y los donativos de varios particulares.

La salud en Madrid.

Segun *El Siglo Médico*, continúan siendo en esta córte muy frecuentes los estados febriles catarrales, generalizados con manifestaciones leves en los tejidos fibrosos, los gástricos é intestinales de forma benigna y los palúdicos de tipo poco acentuado. También se han presentado en número creciente los reumatismos articulares y musculares, las congestiones bronquiales y las anginas tonsilares benignas. Se ha señalado la presencia de algun foco importante de viruela. En los afectos crónicos del aparato respiratorio comienzan á presentarse las exacerbaciones intercurrentes propias de la estacion. En los niños no se observan padecimientos epidémicos importantes.

Reconocimiento de la leche.

Una comision de subdelegados de medicina, farmacia y veterinaria, compuesta de los Sres. Huertas, Ruiz del Cerro y D. Si-

mon Sanchez, ha conferenciado con el gobernador civil, á quien ha entregado una instancia pidiendo la revocacion del acuerdo del alcalde presidente, que autoriza á los expendedores de leche para el reconocimiento de dicho artículo.

Fundan los subdelegados su protesta en que la ley de Sanidad determina claramente que éstos reconocimientos se hagan por personas que ostenten carácter facultativo, y en el abuso á que se presta esta operacion si se realiza por los mismos individuos del gremio de expendedores.

Nuevo templo.

En Bilbao se inauguró ayer con una solemne funcion religiosa el nuevo templo de Siervas de Jesús, construido á expensas de la piadosa y opulenta señora viuda de Epalza.

El nuevo templo es de modestas proporciones, pero precioso.

Predicó el Sr. Calpena, magistral, capellan mayor de San Francisco el Grande de Madrid. Su oracion fué brillante.

Asistieron al acto todas las autoridades y muchas señoras de la alta sociedad de Bilbao.

Los carlistas han tenido que aplazar el banquete con que ayer se proponian obsequiar á los diputados Sres. Mella y conde de Casasola, porque el primero no llegó á Madrid, á causa de haberse detenido en El Escorial, y el segundo tuvo que salir para Navarra, de donde regresará dentro de breves días.

La segunda enseñanza.

Anoche celebraron una reunion en los salones del Circulo de la Union Mercantil los padres de los alumnos de segunda enseñanza á quienes afectan las reformas decretadas en Setiembre último.

Se dió cuenta en esta reunion de las gestiones que hasta ahora se han practicado en favor de los alumnos que habían comenzado ya sus estudios en dicha fecha, las cuales no han tenido hasta ahora un resultado favorable.

En su virtud, la comision ha solicitado una audiencia de la Regente, segun se manifestó ayer á la reunion, acordando convocar á otra, tan pronto como los señores que constituyen aquella sean recibidos en Palacio, para dar cuenta del resultado de su entrevista.

Banquete republicano.

Ayer se celebró en Logroño el banquete republicano anunciado en honor del general Arolas. Este no asistió al acto.

La Asamblea de las Diputaciones.

Esta Asamblea se inauguró ayer en Palencia.

A las doce de la mañana se reunieron todos en sesion solemne en el gran salon de la Diputacion provincial, asistiendo un numeroso público, formado por los agricultores y propietarios de la comarca.

Después de constituida la mesa, en que están representadas varias provincias, se dió lectura á numerosísimas adhesiones y conclusiones de todas las provincias, y se nombró la ponencia encargada de estudiarlas y de redactar los informes de las que deban discutirse.

En seguida se suspendió la sesion, reanudándose á las siete de la tarde para discutir y aprobar la definitiva resolucion.

Lo que hace la necesidad.

En Barcelona fué detenida anteanoche una mujer vestida de hombre, que dió un susto mayúsculo á unas vecinas de la calle de San Francisco.

Un guardia condujo á la mujer en cuestion á la comandancia, y de allí fué conducida al juzgado, donde quedó en libertad. Trátase, segun parece, de una mujer que ha adoptado el traje de hombre para dedicarse al blanqueo de habitaciones, y con el pelo cortado y su ropa hombruna más parece pertenecer al sexo feo que al suyo propio.

Otro rumor.

Por todos los periódicos corre esta noticia, que consideramos infundada:

«Se insiste en asegurar que, en el caso de

que sea relevado el general Calleja, le sustituirá en el mando superior de Cuba el general Gamiz (D. José), capitán general que fué de las Provincias Vascongadas.»

El «Marqués de Molins.»

Ayer, en el Ferrol, el cañonero *Marqués de Molins* hizo pruebas preliminares utilizando dos calderas de popa, satisfactoriamente.

El aparato de señales sistema Ardois, dió buen éxito en sus pruebas.

Después que limpie las máquinas y las calderas, se harán las pruebas oficiales. Ha llegado allí el *Conde de Venadito*.

El archiduque Salvador.

Palma de Mallorca 14.—Ha llegado el archiduque Luis Salvador.

Ha salido para Mahon el general Hidalgo. Regresará el jueves.

Hoy ha pasado el día revisando las fortalezas en la costa Norte.

Venganzas jitanas.

Un jitano, llamado Baltasar Heredia, dormiticiado en la calle de la Torrecilla del Leal, núm. 15, adoptó anoche con su mujer, María Mendoza, una exérgica medida, que consistió en ponerle de patitas en la calle en union de un hijo de corta edad.

Ambos, que iban completamente desprovistos de ropa, buscaron asilo en la delegacion del distrito del Hospital, donde llegaron cubiertos con un manto que algunos vecinos les prestaron.

El jitano negóse terminantemente á abrir la puerta de su casa al subinspector señor Gutiérrez, que fué á detenerle, razon por la cual, previo aviso al juzgado, fué derribada la puerta y conducido el jitano á presencia de la autoridad.

El autor de lo relatado se niega á decir los móviles que le impulsaron á tomar tan extraña resolucion.

Diputados autonomistas.

Los diputados autonomistas Sres. Montoro, Fernández de Casiro, Cueto y Terry, se embarcarán en la Habana en el correo del 20 con direccion á España.

Lancha de vapor.

Ha llegado á Madrid, desde Bilbao, la máquina construida en aquellos talleres y destinada á la lancha de vapor del estanque del Retiro.

Suicidio de un teniente.

Nos comunican de Ciudad-Rodrigo que ayer por la tarde se suicidó en dicha poblacion un teniente de Artillería que prestaba sus servicios en aquella plaza.

Se ignoran las causas que indujeron al suicida á tomar resolucion tan extrema.

La «Gaceta»

La de hoy no contiene ninguna disposicion de interés general.

Robo en la estacion del Mediodía.

Noticioso el gobernador civil de que en Salamanca se encontraban dos individuos, presuntos coautores del robo de la caja de la estacion del Mediodía, envió á dicha capital dos agentes de vigilancia para que procediesen á su busca y captura, y con efecto, por un telegrama de esta madrugada, el gobernador de aquella provincia participa al duque de Tamames que los individuos cuya captura se interesaba, habían sido detenidos y que saldrían para esta córte en el más breve plazo posible.

Encuentro inesperado.

Dice un periódico de Galicia que uno de estos últimos días paseaban tranquilamente por la calle Real, en Ferrol, una madre y una hija que hacia dos años ignoraban el paradero de su esposo y padre respectivamente, cuando al ver pasar á un señor y á una señora recién llegados de América, reconocieron en aquel al ser querido que con tanto afán hacia tanto tiempo buscaban.

Como era natural, armóse tal lío, que el señor no sabia qué hacerse y la señora posizta no salia de su asombro.

Instituto Audet, Madrid Moderno.

EDICION DE LA NOCHE.

Consejo de ministros con S. M.

Segun teníamos anunciado, hoy por la mañana, á las once, se han reunido en Consejo los ministros presididos por S. M. la Reina.

En el discurso del Sr. Sagasta dió cuenta de todos los asuntos de gobierno que se hallan pendientes y son de mayor urgencia, exponiendo tambien cada uno de los ministros los asuntos más principales de sus respectivos departamentos.

En este Consejo se ha tomado el acuerdo de que la apertura de las Cortes se verifique en la primera quincena de Noviembre.

La Reina ha firmado un decreto del ministerio de Estado, disponiendo que se cuente la edad de los opositores á la Academia de Bellas Artes de Roma desde 1891.

El señor ministro de Hacienda ha llevado á la firma los siguientes decretos:

Uno sobre reformas en las ordenanzas de aduanas.

Otro concediendo un crédito de 20.000 y pico de pesetas para recomposicion del cable entre Tarifa y Tánger.

Y otro nombrando interventor de la Delegacion de Hacienda en Paris, al señor Tomé.

La firma que llevaban los ministros de Gracia y Justicia y Gobernacion ha quedado aplazada para mañana, con objeto de no molestar demasiado á S. M., toda vez que el Consejo ha durado más de dos horas.

Parece que los asuntos que han ocupado más tiempo la atencion del Consejo, han sido: la convocatoria de Cortes, las cuestiones de Ultramar, entre ellas el canje de la moneda en Puerto-Rico, y las maniobras militares que se están efectuando por todos los cuerpos de ejército.

Después de salir de la Cámara real no se ha celebrado Consejo.

El Sr. Maret manifestó á los periodistas que, si no podia salir esta noche para Paris, lo efectuará mañana en el sud-express.

TELEGRAMAS DE LA TARDE.

DE LA «AGENCIA FABRA.»

En Lorenzo Marquez.

entierro del doctor de esta Metropolitana, Sr. Barceló, fallecido ayer.—Mencheta.

# RUMOR ABSURDO

No es ahora la vez primera que algun periódico se ha hecho eco de la especie injuriosa para la Reina Regente de haberse afiliado a la masonería y de haber afiliado también al Rey. Por lo absurdo, pueril é inverosímil de la noticia, nadie podía darle asenso, y nadie, en efecto, se lo ha dado; pero últimamente, periódicos que se titulan católicos, y alguno de los cuales hace alarde de recibir inspiraciones de un prelado, han vuelto a dar la noticia, y hasta parece que del número en que la insertaban se ha hecho tirada especial para repartirla en secreto, pero con abundancia, al clero.

También en un libro publicado en Barcelona aparece la curiosa invención; y tal maña se han dado sus autores para esparcirla, que sin el aviso de algunos individuos del clero, que no han querido prestar, á ese juego, el gobierno quizá hubiera ignorado lo que en la oscuridad se tramaba. Pero el hecho es que á pesar de lo absurdo de la noticia, y tal vez por el mismo que es absurda, ésta ha cundido y ha habido personas de buena fé que la han creído y que hasta lo han alegado como explicación de un cambio de conducta que no tenía fácil justificación.

La Reina Regente cuando de esto se ha enterado, ha tomado la iniciativa en Consejo de ministros, encargando al de Gracia y Justicia que haga cuanto las leyes autorizan y previenen para perseguir á los autores de tan injuriosa especie, no tanto con objeto de imponerles el merecido castigo como con el de sacar á luz la intriga, y combatir con la publicidad y con la verdad lo que en la sombra y con la mentira se ha forjado.

En su consecuencia, el ministro de Gracia y Justicia encargará á los fiscales llevar á los tribunales las publicaciones referidas; dando á sus actos la consiguiente publicidad y exigiendo ante los tribunales la prueba de ese aserto ó los fundamentos que sus autores hayan tenido para propararlo.

## La duquesa de Santoña.

En un modesto piso de la calle de Olózaga, donde había ido á refugiarse, entre los últimos restos de su pasada grandeza, falleció ayer tarde la duquesa viuda de Santoña.

Quebrantos de fortuna, desengaños, ingrátitudes, disgustos de familia, lo más cruel y lo más amargo que nos tienen reservado en esta vida, vinieron á herir su naturaleza, y entre padecimientos físicos y angustias morales, ha entregado su alma á Dios, fortalecida con los auxilios espirituales, únicos capaces de disipar las grandes tristezas que debieron rodear las últimas horas de la infortunada señora.

### El entierro.

Esta tarde á las tres se ha verificado el entierro de la señora duquesa de Santoña.

Han presidido el duelo los generales Palacios y Borbon y Castellví, D. Victoriano Hernandez y el confesor de la finada.

El féretro iba conducido en una carroza tirado por seis caballos.

Sobre el féretro se veían tres coronas de flores naturales.

Entre los concurrentes al duelo recordamos á los Sres. D. Francisco Silvea, Salmeron, Prida, Houghton, Montilla, Escalera, Goicoarrotea, Sicles, Perez del Pulgar, Diaz Moreu, Valle, Lopez Roberts, Uceletti, Alvaro, Campoy, Gomez Pizarro, vizconde de Irueste, Moreno Elorza, marques de Valdeiglesias, Palma, Retortillo (D. Francisco), Celada, Martinez Aguiar y Retortillo Macpherson.

El cadáver ha recibido sagrada sepultura en el cementerio de San Isidro.

## Nuevas ordenanzas de aduanas

Las nuevas ordenanzas de aduanas cuyo decreto ha firmado hoy la Reina, contienen variaciones de alguna importancia en materia de habilitaciones, no permitiéndose por las administraciones de segunda clase la importación de alcoholes, bacalao, cereales, harinas, ganados, frutas, colonias, petróleo, hilados, tejidos, pasamanería y artículos sujetos al signo de marchamo.

Se da nueva forma á las declaraciones de despacho, permitiéndose autorizar el texto escrito por los introductores para verificarse sobre el mismo la liquidación, siempre que resulte conformidad; se generalizan las licencias de alijo para toda clase de buques; se autoriza el establecimiento de secciones en las Aduanas de ferrocarril para despachar con suma urgencia bultos que no pasen de 25 kilogramos de peso y se conduzcan en gran velocidad; se hace obligatoria la concesión por la aduana de la autorización para que el comercio pueda reconocer las mercancías antes de declararlas; se impone á los jefes de las aduanas para imponer, en casos dados, ciertas multas pequeñas; se varía en beneficio del comercio la penalidad exigible por falta de bultos; se sujetan al sello de marchamo el calzado y los paraguas y sombrillas y los pañuelos llamados de Manila; se hace una nueva definición de lo que constituye faltas penales; se aclaran otros extremos sobre definición de débitos; se simplifica la organización de las Juntas arbitrales, cuyo tribunal se compondrá solo de tres vocales, en vez de cinco, y se acumulan en unos apéndice varias disposiciones de carácter internacional y otras del orden administrativo, que las aduanas deben conocer, á fin de que se encuentren en el nuevo Código todas las materias relativas al servicio de las mismas.

Segun noticias, la Gaceta publicará pronto este importante decreto.

## Las patentes de médicos

Hasta las cuatro de la tarde de hoy, se habían expedido por la Delegación de Hacienda, muy cerca de novecientas patentes especiales para los médicos que ejercen en Madrid.

Dicha cifra es la prueba más elocuente

de los beneficios resultados que ha de reportar al Tesoro esta nueva forma de tributación de la clase médica, puesto que en los años económicos anteriores, quizás no llegarían á ciento los médicos que pagaban en Madrid la contribucion industrial.

## Noticias de Marina.

### Personal.

Hoy se han dictado por este ministerio las resoluciones siguientes:

Nombrando comandante de Marina de Cartagena al capitán de fragata D. Joaquin Bustamante.

—Idem, id. de la Gran Canaria al capitán D. Enrique Albacete.

—Idem director de la escuela de torpederos al capitán de navio D. Pedro Aguirre.

### Vinje de la escuadra.

Las Palmas 12 (1'40 t.)—Comandante escuadra:

Salgo para Cádiz con los cruceros Alfonso XII y Reina Mercedes. Desde mi llegada hasta mi salida de estas islas ha sonado sin interrupción en ellas el grito de viva España y su marina, dejando vivo y latente el sentimiento de amor á la patria y al trono.

Ruego á V. E., si así lo estima oportuno, lo haga saber á S. M., presentándole el saludo reverente de esta escuadra, y reciba V. E. mi cariñosa felicitación por el éxito de esta campaña, ajustada á sus instrucciones.

### Otros telegramas.

Cartagena 14 (9'20 mañana).—Salieron para Cádiz los torpederos Barceló, Retamosa y Habana.

Monte Ventoso 14 (14'15 mañana).—Procedente del Norte entra en el Ferrol el crucero español Conde de Venadito.

Galerías 15 (6 mañana).—Salí del puerto la escuadra de torpederos españoles.

Palamos 15 (9'30 mañana).—A las nueve de la mañana de hoy ha salido de este puerto el cañonero Diligente.

### Al Congreso Católico.

Director CORREO.

Zaragoza 15 (2 tarde).

Han salido para Tarragona los Obispos de Astorga, Lugo, Badajoz, Huesca, Tenerife y el auxiliar de Zaragoza.

Les acompañan el catedrático de Derecho, señor marqués de Valle Ameno, canónigo Sr. Prat, D. Valentin Gomez, don Francisco Peris Mencheta y otras muchas personas distinguidas.

En la estación se les ha hecho una entusiasta despedida.—Mencheta.

### Una romería.

Director CORREO.

Córdoba 15 (9'10 mañana).

Han llegado á las diez de la mañana al santuario de la Patrona 6.000 romeros de varios pueblos, presididos por el Obispo y doce canónigos.

En la misa cantada ofició el dean. El sermón pronunciado por el magistrado, muy elocuente.

A las tres de la tarde regresaron los romeros, dirigiéndoles la palabra D. Nicolás David que fué muy aplaudido.

A las seis de la tarde se disolvió la romería en la Catedral con la bendición episcopal y en medio de grandes vítores.—Mencheta.

### Iglesia incendiada.

Esta mañana se declaró un incendio en la iglesia parroquial de Quintanapalla (Burgos).

No se tienen detalles del siniestro.

### Intento de suicidio.

Un sugeto llamado José Sanchez y Fernandez, de treinta y cinco años, jornalero, ha intentado suicidarse esta mañana á espaldas del Retiro, infiriéndose varias heridas en el brazo con una navaja pequeña.

Reconocido en la Casa de Socorro del distrito de Buenavista, vióse que las heridas eran leves, pasando no obstante el suicida al hospital Provincial para su completa curación.

### Obreros sin trabajo.

Convenientemente informados, podemos hoy rectificar el relato que hizo ayer La Correspondencia y nosotros copiamos, respecto al recibimiento que se hizo á los obreros sin trabajo en el gobierno civil.

El funcionario que los recibió por no estar en dicho centro ni el gobernador ni el secretario, fué el jefe de vigilancia Sr. Pita, el que lejos de emplear los malos modos que se suponen, los exhortó á que no llamaran la atención del público yendo reunidos por las calles, manifestándoles que tanto las autoridades como el gobierno se preocupan de su situación, y tenían en planta proyectos con que remediar su situación.

Esta es la verdad de lo ocurrido, y tenemos mucho gusto en consignarlo.

### Vapor-correo.

Puerto-Rico 15 (11'50 mañana).—Ha salido de este puerto con dirección á Cádiz el vapor-correo Antonio Lopez, de la Compañía Transatlántica.

### Atropello.

En la calle del Pez ha sido arrollada esta tarde por un coche una niña de cinco años de edad, llamada Isabel de Cabo, sufriendo la fractura del muslo y brazo derechos.

Después de curada en la Casa de Socorro, fué conducida á su domicilio, situado en el núm. 17 duplicado de la expresada calle.

El cochero, Fernando Herrera Ruiz, luego que prestó declaración ante el juez de guardia, fué llevado á la Cárcel-Modelo.

### Caida desgraciada.

En la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia ha ingresado esta mañana Mariano Marcos Gutierrez, para ser curado de lesiones y heridas graves que se causó al caerse de la escalera del núm. 33 de la calle Mayor, de cuya casa es portero.

En dicho establecimiento benéfico hubo que administrarle los Santos Sacramentos.

### Robo.

A las cuatro y media de esta mañana, el sereno de la calle de la Reina descubrió que en el almacén de vinos del núm. 27 se estaba cometiendo un robo.

Personado en el sitio el inspector de vigilancia Sr. Ruano, fueron capturados dentro de un taller de marmolista que hay en la misma calle, tres sugetos, á los que se les ocuparon 147 pesetas con 74 céntimos

que habían sustraído de una caja de caudales del mencionado almacén, donde en traron por un boquete que hicieron por el taller de marmolista.

Los detenidos, en union de varias herramientas que se les encontraron, fueron puestos á disposición del juzgado.

### Viajeros sin billetes.

Badajoz 15.—Segun anuncia el comandante de la Guardia civil de Castuera, al pedir el revisor del tren mixto núm. 59 los billetes á cuatro pasajeros de un coche de segunda clase, fué amenazado con una pistola.

Aquellos se arrojaron á la vía antes de que llegara el tren á la estación.

Se hacen activas pesquisas para la captura de dichos viajeros.

## El canje de la moneda en Puerto-Rico.

El Sr. Ubarri ha recibido hoy el siguiente telegrama que le dirige el vicepresidente de su partido:

San Juan de Puerto-Rico (sin fecha).—Imposible continuar indecisos por más tiempo; país sufriendo inmensas pérdidas, por completo suspension negocios.

Urge conocer el resultado de las gestiones para conseguir el canje á fin de tomar acuerdos.

La Cámara de Comercio desea disolverse y la Diputación provincial dimitir. Deben adoptar igual actitud nuestros diputados á Cortes.

Telegrafo al ministro de Ultramar.—Villar.

## Asuntos municipales

### Junta de asociados.

Por falta de número de señores vocales no ha celebrado hoy sesion la Junta municipal de asociados.

Han asistido 42 vocales y han excusado su asistencia ocho, y como el número de ellos es de 97, han dejado de asistir 47.

El señor conde de Romanones manifestó que por última vez apercibía á los no asistentes, pues estaba dispuesto á aplicarles con todo rigor las multas para que está facultado por la ley.

### Presupuesto del Ensanche.

El gobernador de la provincia ha devuelto hoy al Ayuntamiento, definitivamente aprobado, el presupuesto del Ensanche.

## Las elecciones en Bélgica.

### Derrota de algunos ministros.

Bruselas 15 (3 tarde).

En las elecciones han sido derrotados el presidente del Consejo de ministros y el ministro de Negocios extranjeros.

Los socialistas han triunfado en Mons, Lieja y Charleroy.

Hay bastante agitacion y témense algunos disturbios.

Se presentarán candidatos los ministros derrotados en las segundas elecciones que se verificarán con motivo de los *ballotages* —El corresponsal.

## BALANCE DEL DIA

Si por desgracia tuviera EL CORREO la factura de esos periódicos cerrados de partido, que cuando las cosas salen á su medida echan las campanas á vuelo, nos permitiríamos hoy alguna jactancia por no haber ocurrido nada escabroso en el Consejo hoy celebrado bajo la presidencia de su majestad, de que por resultado damos cuenta; Consejo cuyos resultados confirman plenamente las impresiones y noticias por nosotros adelantadas.

No caeremos, sin embargo, en semejante flaqueza, porque las jactancias en politica, como en todo, suelen salir á la cara, y nadie que sea prudente puede garantizar qué escollas, que un día pueden salvarse, han de considerarse estinguidos para siempre.

Únicamente nos permitimos estas observaciones, para conversar familiarmente con nuestros abonados, y recordarle—porque esto nos ha de ser lícito—que una vez más se nos han visto confirmadas por los hechos, las noticias de EL CORREO.

El Consejo de ministros de hoy ha durado más que otros Consejos de su género, porque era natural que al volver la Reina á Madrid, después de tres meses de ausencia, y de reunirse en pleno en esta ocasion los ministros, la reseña del jefe del gobierno sobre el estado de los asuntos interiores y exteriores fuera extensa; y como además cada uno de los ministros ha expuesto al detalle las cuestiones más palpitantes de su respectivo departamento, se explica que el Consejo haya durado más de dos horas.

El día de la reunion de las Cortes no se fijó de un modo preciso en el Consejo; pero creemos probable, como ya ayer dijimos nosotros, que la reunion tendrá lugar el 12 de Noviembre.

Acercas de las reformas de Ultramar, parece que el Sr. Sagasta ha dicho que sobre la integridad del proyecto del Sr. Maura se procurará llegar á una concordia, dado que la ley en cierto modo es constituyente, y que conviene á su propia trascendencia y estabilidad el concurso de todos los partidos.

Las elecciones en Bélgica de diputados, ayer verificadas, han dado en su mayoría un resultado favorable al partido gobernante, que es el católico.

Los liberales han perdido bastantes puestos, ganados por los socialistas.

El triunfo de los ministeriales ha sido amargado por la derrota que han sufrido el presidente del Consejo y el ministro de Negocios extranjeros, los cuales volverán á presentarse en segundas elecciones, consecuencia de los *ballotages*.

El señor ministro de Estado ha salido esta noche para Paris.

La ausencia del Sr. Moret durará ocho ó diez días á lo sumo.

La ponencia nombrada por la comision de Estadística del trabajo, y que forman los Sres. Azcarate, Arrillaga y García de Lariega, se ha reunido hoy y volverá á re-

unirse el viernes próximo para ultimar las bases del reglamento del proyecto de ley, cuyo estudio le ha sido encomendado.

Los valores, menos fuertes que los días anteriores.

## Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 15 DE OCTUBRE 1894 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

### Últimos precios

	Dia 13	Dia 15	Diferencia
4 0/0 perp. int. c.	71'85	71'75	-0'10
Id. fin mes. ....	72'10	71'95	-0'15
Id. fin próximo. . .	"	"	"
4 0/0 perp. ext. c.	82'30	82'00	-0'30
Id. fin mes. ....	"	"	"
Id. fin próximo. . .	"	"	"
4 0/0 amortizable. .	79'95	79'90	-0'05
Billetes Cuba 1886.	110'05	110'00	-0'05
Billetes Cuba 1890.	98'40	98'40	"
Banco de España. . .	386'00	386'00	"
Banco Hipotecario.	"	"	"
Id., obligacion. 5 0/0	"	"	"
Id., cédulas 5 0/0. . .	98'25	98'20	-0'05
Id., cédulas 4 0/0. . .	"	"	"
Compañía arrendataria de tabacos.	169'50	"	"

### Cambios sobre el extranjero.

PARIS..... A la vista, 16'70 por 100, beneficio al papel A 8 div., 00'00 por 100, id. A la vista, libra esterlina, 29'33 pesetas. A 3 div., id., 00'00 LONDRES. A 60 div., id., 00'00 A 90 div., id., 00'00

Paris 15 (12'00 t.).—4 por 100 exterior, 71'00.

### Premio del oro: 16'00 por 100.

### Aspecto de la Bolsa.

Muy limitado el movimiento de operaciones.

Los cambios de los efectos públicos no acusan firmeza, antes bien resultan en sus cotizaciones con algunos céntimos menos que el día anterior.

El cambio internacional ha tenido algun aumento, aunque pequeño en el beneficio al papel; los francos se han cotizado de 16'50 á 16'70 por 100, y los cheques sobre Londres de 29'27 á 29'33 pesetas.

El 4 por 100 interior al contado ha tenido en partida las cotizaciones de 71'70 y 71'75; esto es, 10 céntimos menos que el sábado; y á fin de mes desde 72'05 á 71'95, y con prima de 40 céntimos á 72'55.

La Deuda exterior al 4 por 100, desde 82'20 á 82 por 100; ó sea con la baja de 30 céntimos respecto á la Bolsa del último día.

El 4 por 100 amortizable, á 80 por 100 y 79'95.

Los billetes de Cuba del 6 por 100, á 115, y los del 5 por 100, á 98'30 y 40.

Las cédulas hipotecarias al 5 por 100, á 98'20.

Las acciones del Banco de España sin variacion, á 386 por 100.

No se han cotizado las acciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

### Después de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 71'90 dinero. Pocas operaciones.

### Bolsa de Barcelona.

Barcelona 15 (3 tarde). Interior, 4 por 100, 71'92.—Exterior, 4 por 100, 82'32.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 110'00.—Cubas, 1890, 98'50.—Nortes, 31'75.—Colonial, 88'20.—Francia, 00'00.—Orense, 000.—Arnús.

(DE LA AGENCIA FABRA.) Paris 15.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 71'00; 3 por 100 francés, 102'00.

Londres 15.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 71'12.

## EL TIEMPO.

### Instituto Central Meteorológico.

Octubre 15 (5 tarde).

La borrasca de las Azores ha perdido mucha intensidad y permanece casi estacionaria. En la Peninsula hay varios mínimos secundarios que crean una situacion muy perturbada, propia para la formacion de tormentas y chubascos locales. Sobre Irlanda se apoya un anticiclón (770) y en el golfo de Génova hay un secundario de cierta importancia que amenaza las costas del Mediterráneo.

La temperatura máxima fué ayer de 31° en Sevilla, y la mínima de hoy de 4° en Soria.

En Madrid la mañana ha sido buena y poco nubosa. A eso de las dos aumentaron las nubes, hasta cubrirse casi todo el cielo, y tomando aspecto tormentoso. Poco después comenzó á tronar con moderada fuerza. El viento, que era del Oeste pasó al Sur, al Este y al Norte, de donde procedía la tormenta, aumentando la velocidad de calma á 5 metros por segundo. Cayeron algunas gotas y la temperatura descendió 6°. Luego se oyeron truenos débiles y llovió un poco más.

La temperatura máxima llegó á 22°, y la mínima á 11°.

Es probable que continúe el mismo tiempo incierto y de tendencia lluviosa.

El director, Arcimis.

La temperatura de hoy, en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los ópticos de la casa viuda de Aramburo, Príncipe, 12, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 14° sobre 0. A las doce de la misma, 24° sobre 0. A las cuatro de la tarde, 18° sobre 0. La máxima fué de 25° sobre 0. La mínima de 10° sobre 0.

El barómetro marca 705 milímetros.—Lluvia.

## Telegramas detenidos

Por no encontrarse á los destinatarios, ayer quedaron sin repartir los siguientes: Central.—Termonde: Casse, Madrid, sin señas.—Alcalá de Henares: Juan Pozo, Oso, 74.—Granada: Josefa Peñaranda, Hortaleza, 130.—Reinosa: F. Francisca Percel, San Marcos, 22, tercero.—M. Campo: Francisca Navarro, Ferraz, 23.—Granada: Galbarido Muñoz, plaza de Santo Domingo, 2, entre-

suelo.—Múrcia: Lucas Mauro, Madera, 19.—Santiago: Mario Vereá, Silva, 16.—Burgos: Modesto Marin (ausente).—San Sebastian: Manuel Rivero, Mayor, 4.—Coruña: Gonzalez Campo.—Málaga: Josefa Santiago, Encomienda, 20, principal.—Bilbao: Perez, Toledo, 9.—Judad-Real: Viuda de Mario, Desagano, 19.—Málaga: B. Bufil. E. Medioida.—Manuel Muiñu, capitán de Artillería, tercero montado. Noroeste.—Sevilla: Fameson, Princesa, 46 duplicado.—Carcagente: Pablo Alvarez, plaza de los Ministerios, 2. Norte.—Segovia: Lucía Culero, Lagasca, 9.—Quintanar: Antolin Valdés, Santa Engracia, 7.—Torrelavega: Leonor de Collado, plaza de Santa Bárbara, 14, despues 148.—Valladolid: Dolores, Pequeño Velarde, 1 (cambio de domicilio).

Nuestros lectores leerán en la presente edicion el anuncio de la expendedoría general de la lotería en Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante.

## CANTARES.

No puede ser el espejo del alma tu linda cara; ¡qué diferencia resulta si á las dos se las compara!

¡Te da horror un asesino! Es que no te habrás fijado en que lo eres tú tambien, pues me estás asesinando.

Es el canto inspiracion que brota de nuestras almas, que nos roba nuestras penas y que nos devuelve calma.

Las cuerdas de mi guitarra se empuñan en no tocar; reparan que tú no escuchas, y ejemplo de cuerdas dan.

MANUEL MARAVER.

## CHARADA.

Prima y segunda, serrana, ¡tú crees que yo prima tres cual tú has prima dos tercera el amor que te entregué?

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solucion mañana).

### Solucion á la charada de ayer.

PA JA RE RO

## LA MESA DE FORNOS.

Comida del 16 de Octubre.

### Cubierto de 5 pesetas.

Puré Faubonne. Salmonete parrilla, semolada. Lengua de vaca al Gratin. Alcachofas rellenas. Pollo á la Crapodina. Dulce y helado.

# Invitación para participar á la próxima GRAN LOTERÍA DE DINERO

## 500.000

MARCOS

6 aproximadamente

## Pesetas 750,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

- 1 Premio á. 300000
- 1 Premio á. 200000
- 1 Premio á. 100000
- 2 Premios á. 75000
- 1 Premio á. 70000
- 1 Premio á. 65000
- 1 Premio á. 60000
- 1 Premio á. 55000
- 2 Premios á. 50000
- 1 Premio á. 40000
- 3 Premios á. 20000
- 21 Premios á. 10000
- 46 Premios á. 5000
- 106 Premios á. 3000
- 206 Premios á. 2000
- 752 Premios á. 1000
- 1320 Premios á. 400
- 38945 Premios á. 155
- 13990 Premios á. 300, 200, 150,
- 134, 100, 98, 69, 42, 20.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 110.000 billetes, de los cuales 53.400 deben obtener premios con toda seguridad.

Todo el capital incl. 54.600 billetes gratuitos importa

Marcos 11.232.900

ó sea aproximadamente PESETAS 16.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 53.400 premios hallarán seguridad en su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 55.000, acciende en la tercera á 60.000, en la cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000 y en la séptima clase podrá en caso más feliz y eventual importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos, etc.

La casa Infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, extendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio fácil á cobrar ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta: 4 billete original, entero, Plas. 9

4 billete original, medio, Plas. 4,50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones establecidas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convenga á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente, lo más pronto posible, pero siempre antes del

10 de Noviembre de 1894  
Valentin y C.<sup>a</sup>  
Expedientaria general de lotería  
HAMBURGO  
Alemania

# SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA DE BARCELONA

## Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

CON ESCALAS EN PUERTO-RICO Y PROGRESO Y COMBINACION A PUERTOS AMERICANOS DEL ATLANTICO Y PUERTOS N. Y S. DEL PACIFICO

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes: El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.—El 30, de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York, son los dias 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana, los mismos dias.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.—El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para los de Liverpool, Hamburgo, Nantes y Burdeos.—El 30, con escala en Puerto-Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor REINA MARIA CRISTINA saldrá de Santander el 20 del corriente. LINEA COMERCIAL DE PUERTO-RICO

El 5 de Octubre de Santander y el 7 de Vigo el vapor SAN AGUSTIN, para San Juan de Puerto Rico y Habana y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba, Méjico, Costafirme y Pacífico.

LINEA DE FILIPINAS  
CON ESCALAS EN PORT-SAID, ADEN, COLOMBO Y SINGAPOORE; SERVICIO A ILO-ILO Y CEBU Y COMBINACIONES A KURACHIE Y BUSHIRE (GOLFO PÉRSICO), ZANZIBAR Y MOZAMBIQUE (COSTA ORIENTAL DE ÁFRICA), BOMBAY, CALCUTA, SAIGÓN, SIDNEY, BATAVIA, HONG-CONG, SHANGAY, HYEYO Y YOKOAMA

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, á partir del 5 de Enero de 1894.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 25 de Enero de 1894. LINEA DE BUENOS-AIRES

CON ESCALAS EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Y MONTEVIDEO  
Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

LINEA DE FERNANDO POO  
CON ESCALAS EN LAS PALMAS, PUERTOS DE LA COSTA OCCIDENTAL DE ÁFRICA Y GOLFO DE GUINEA

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz. SERVICIOS DE AFRICA

LINEA DE MARRUECOS  
Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TÁNGER  
El vapor JOAQUIN DEL PIELAGO sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía á alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Rebajas á familias.—Precios convencionales por camarotes de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirán y encomendará á los destinos que los mismos designen, y las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Para más informes en Madrid, Puerta del Sol, 13.

**Sin Copiar ni Recortar**  
GUBERNA LEMAU  
Nervios  
La hipocandria, histerismo, etc., hídicos, desvanecimientos, decaimiento nervioso, parálisis, ruidos en el oído, mareos, dolores y demás trastornos nerviosos, se curan con el Antinervioso Howard, á las boticas y Herboleros, 110, Prospecto de Gracia.—Consultas al Instituto Audet, Madrid Moderno, Madrid.

**SE VENDE**  
un magnífico reloj de cuadro, procedente de una testamentería.  
Razon: Lion, 22, 3.ª derecha

**SE VENDE PAPEL por mes**  
por en la Administración de este periódico, San Marcos, 30.

**EPILEPSIA** ó accidentes nerviosos, se curan radicalmente con el jarabe antiepileptico de F. Urgell. Se expende, farmacia del autor, Riera 22, Vich. Dr. Martínez Jacometrezo, 32, y Dr. Gomez Pamo. Santa Isabel, 5, Madrid.

**25 AÑOS DE ÉXITO**

RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES MÉDICAS DE TODOS LOS PAISES

Para pedidos dirigirse al Sr. D. Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

**ENRIQUE NESTLÉ**  
VEVEY SUIZA  
MILK LACTEAL NESTLÉ  
ALIMENTO PARA LOS NIÑOS DE CORTA EDAD

15 DIPLOMAS DE HONOR  
18 MEDALLAS DE ORO

SE VENDE EN LAS FARMACIAS DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.

**Alfombras y esteras**  
Surtido completo, nadie vende tan barato como esta casa, pieles finas inglesas especiales para coche y pie de cama.—H. Mas-CARRETAS, 22.

**COK INGLÉS SUPERIOR**  
Servicio camorado en sacos precintados  
conteniendo 40 kilogramos  
PRECIOS A DOMICILIO

Cok números 0, 1 y 2..... 43 pesetas el saco.  
Carbón á cribada..... 4 2/25 id. id.  
Hulla especial escogida para cocinas y chimeneas..... 4 2/75 id. id.  
Llevando de 5 sacos hasta 25, se rebaja el 6 por 100.  
Idem de 25 sacos en adelante, se rebaja el 8 por 100.  
El servicio en seras á precios más reducidos. Los avisos, reclamaciones ó quejas, deben dirigirse á las oficinas

Alba, Echanove y Compañía  
Pza. del Principe Alfonso, 7 (ntes Santa Ana). Tel. 419  
Deposito: Estacion Imperial.—Teléfono 267  
Se facilitan gratis tarjetas postales para hacer los pedidos.  
Nota importante. Todos los mozos que hacen este servicio, llevan en la gorra las iniciales de esta casa A. E. C., y un número de orden para facilitar las reclamaciones de los clientes.

**SOCIEDAD DE TELÉFONOS DE MADRID**

TARIFAS DE PRECIOS DE SUSCRICION AL AÑO

Por una estación particular.....	300
Por una estación para fincas urbanas y para todos los inquilinos de la misma.....	600
Por una estación de uso público.....	1.000
Por un aparato supletorio para comunicar con el teléfono principal y con la Central.....	75
Por un idem para comunicar solo con el aparato principal.....	71
Por un idem para comunicar solo con la Central y un conmutador.....	54
Cuadro indicador de cuatro direcciones.....	530
Por cada otra dirección.....	70
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Cada otra dirección.....	2
Por un timbre.....	10

**LEYES CIVILES DE ESPAÑA**  
POR  
D. LEON MEDINA  
Y  
DON MANUEL MARAÑÓN

ABOGADOS DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID

Nevisima edición refundida, corregida y considerablemente aumentada, con todas las disposiciones publicadas hasta el día y la jurisprudencia del Tribunal Supremo.

Un volumen en 8.º menor de 1.480 páginas. Contiene el texto del Código Civil y de Comercio, Ley Hipotecaria y su Reglamento, la de Enjuiciamiento civil, la de Organización de Tribunales y adicional de 1882, Aranceles judiciales y notariales, ley de aguas, minas, timbre, etc. y cuantas disposiciones se hallan vigentes en materia civil y mercantil, con un índice alfabético completísimo. Precio: 10 pesetas en Madrid y 11 en provincias.

De los mismos autores: *Leyes Penales de España*. Contiene TODA la legislación penal vigente, tanto ordinaria como especial. 8 pesetas en Madrid y 9 en provincias.

Se venden estas obras en las principales librerías y en la Administración de este periódico.

Se vende por mayor en la Administración de este periódico, SAN MARCOS, 30, 32 y 34, papel

**EL CORREO**

SE HALLA DE VENTA Á 10 CÉNTIMOS EJEMPLAR EN PARÍS

Kioskos 50 y 8 Boulevard Montmartre.  
Kioskos 34 y 28 Boulevard des Italiens.  
Kioskos 16, 131 y 213 Boulevard des Capucines.

EN BIARRITZ  
Librairie de Mr. Benguet.

EN BORDEAUX  
Librairie de Mr. Danch, place de la Comedie.

EN BAYONNE  
Librairie de Mme. Aubin.

EN ARCACHON  
260 Boulevard de la Place.

EN LONDRES  
Librairie 39, old, Compton Street, Soho.  
Id., 18, Wardour-Street, W.

**Contribucion Industrial y de Comercio**

CONTIENE  
**EL REGLAMENTO Y TARIFAS**  
aprobados por Real Decreto 11 de Abril de 1893  
Concordado y anotado profusamente y seguido de un minucioso Repertorio Alfabético de todas las industrias, oficios y profesiones incluidos en las Tarifas,

por  
D. Leon Medina y D. Manuel Marañón

ABOGADOS DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID

Precio de esta obra: 2 pesetas en Madrid y 2'50 en provincias. Se vende en las principales librerías y en la Administración de este periódico.

**ODIO Y AMOR**  
por Charles Merouval,  
VERSION CASTELLANA DE «EL COSMOS EDITORIAL»  
Esta obra forma dos volúmenes de la escogida biblioteca de novelas que con tanto éxito viene publicando la citada empresa y se halla de venta en la casa editorial Argental Cisneros, 63 y 65, Madrid, teléfono 2.267, y en las principales librerías al precio de 5 pesetas en rústica y 6 pesetas encuadernada en tela, con una bonita plancha de estilo del Renacimiento

Octbre 15) FOLLETIN DE «EL CORREO» (F. 45)

**MALA SOMBRA**

HISTORIA DE UN NIÑO PERDIDO  
POR  
PONSON DU TERRAIL

El boer, que por la noche la pipa y la ginebra le ponían la cabeza un tanto pesada, haciéndole dormir fácilmente, apenas amanecía ya estaba de pie recorriendo las cuadras y los establos y dando sus órdenes.

La hermosa Katt dirigía en la cocina el desayuno.

No faltaba allí nadie más que el Gorgojo, que continuaba durmiendo tranquilamente en su cama.

Mala Sombra estaba ya dispuesto, cubierto con su piel de búfalo y calzado con las grandes botas, que le permitían entrar en los pantanos que había en los pastos que debía recorrer.

Se sentó junto al fuego, taciturno y melancólico, como siempre, mientras preparaban el desayuno; no hacia caso alguno de Katt.

Esta, por el contrario, dando sus órdenes, iba de un lado á otro, riñendo dulcemente á Gipsy, la linda mulata pretendida por Tom.

De cuando en cuando, echaba una amorosa mirada á Mala Sombra y de su pecho dejaba escapar un suspiro.

Paddy entró á su vez.

El holandés estaba pálido y en su sombra frente se notaba una viva preocupación.

Se acercó á Katt y tomándole la mano, —Buenos días— señorita Katt—la dijo.

Pero Katt ni le dió la suya ni apenas le contestó.

Entonces el holandés dirigió á Mala Sombra, que estaba vuuelto de espaldas, una mirada impregnada de odio.

La joven sorprendió aquella mirada.

Un ligero estremecimiento recorrió todo su ser, y á la vez, su rostro se volvió del color de la amapola.

Se estremeció porque tuvo miedo por Mala Sombra; enrojeció porque comprendió que Paddy había adivinado el secreto de su corazón.

A los pocos momentos llegó el boer y se sirvió el almuerzo.

—¿Qué tienes?—preguntó á Katt.—¿Estás triste?

—No, padre mio; es que no he dormido bastante.

Y Katt hizo ademán de desprecizarse.

—¿Quizás te hayas desvelado leyendo alguno de esos libros que vienen de Europa y tanto te agradan.

—Es verdad—contestó la muchacha, enrojeciendo aún más, porque acababa de decir una mentira.

Katt no había leído; tan pronto se introdujo en el techo, apagó la luz, pero no pudo conciliar el sueño en toda la noche.

El granjero, sus criados, Katt, Paddy, Mala Sombra, todos se habían colocado alrededor de la mesa, excepto el Gorgojo y Tom el africano.

El primero estaba dispensado de madrugar, pero el segundo....

—Tom, ¿dónde está Tom?—preguntó el boer.

—Estará durmiendo todavía—contestó Gipsy, que oía pronunciar con verdadera alegría aquel nombre.

—No—dijo Paddy;—ha ido á la orilla del río á coger peces.

—Tom es muy bueno!—exclamó Gipsy.

—Oye, muchacha—le contestó el boer,—

ocúpate de tus quehaceres y no pienses en Tom.

Katt dirigió á Gipsy una sonrisa, como diciéndole:

—Todo se arreglará un día ó otro.

Un negro ya anciano, Júpiter, el padre de Gipsy, pronunció en voz baja algunas frases no muy agradables para su hija.

En este momento entró Tom.

Katt sorprendió una rápida mirada de inteligencia que se cruzó entre el recién llegado y Paddy.

Por segunda vez se estremeció.

El desayuno terminó sin otro incidente.

Una hora despues se abrieron las puertas de las cuadras y de los establos.

Paddy se hizo cargo de los rebaños de carneros y bueyes.

Mala Sombra de los caballos.

Tom se aproximó á Paddy y le dijo:

—Está hecho.

—¿Comió el caballo la yerba?

—Sí.

Katt, desde la puerta de la granja, vió á Mala Sombra montar á caballo.

Iba en un hermoso caballo negro que tenía una estrella blanca en la frente.

La sangre le hervía en las venas; saltaba, caracoleaba, se encabritaba, y Mala Sombra, seguro en la silla, le dejaba hacer.

Katt admiraba la arrogancia del jinete.

Salieron los rebaños de ovejas y carneros, despues los bueyes, y por último los caballos.

Katt abandonó la puerta para subir á su alcoba, desde cuyas ventanas se dominaba la campiña.

A los primeros albores de la mañana, porque aun no había salido el sol, vió pasar por los extensos pastos de Ankastron los grandes rebaños de su padre, su herencia, verdadera fortuna bíblica que ella llevaría en dote á quien pudiera interesar su corazón.

Y admirando aquellas riquezas, Katt seguía de lejos con la vista á Mala Sombra, que caracoleaba á la cabeza del grupo de caballos salvajes, y seguido por una docena de cafes que tenía á sus órdenes.

Katt observó que el caballo que montaba Mala Sombra iba más inquieto que de ordinario.

—Felizmente—decía la joven—es un buen jinete.

Por fin, desapareció el grupo por una de las sinuosidades que formaba el camino y Katt ya no vió á Mala Sombra.

Entonces abandonó la ventana.

Descendió á la cocina donde Gipsy estaba ocupada en diversos trabajos.

La mulata cantaba alegremente.

—¿Por qué estás tan contenta?—le preguntó la hija del boer.

—Porque Tom me ha dirigido frases muy agradables á la hora del desayuno.

—¿Quieres mucho á Tom?

—Sí, señorita.

—¿Sabes que mi padre no quiere que te cases con él?

—Eso es lo que veremos—contestó Gipsy.

—Tom me ha dicho que, al fin, el amo consentirá.

—¡Ah!

—Paddy se lo ha prometido.

Al oír el nombre de Paddy, Katt volvió á temblar.

Se acordó de la mirada de inteligencia cruzada entre el holandés y el negro.

Y sin saber por qué, se apoderó de ella un vago terror.

Temió que entre Paddy y Tom concertaran alguna trama contra el joven francés.

—Katt no se había equivocado.

El caballo de Mala Sombra, siempre tan obediente al freno, parecía muy difícil de contener.

El joven trataba en vano de tranquilizar-

lo acariciándole y pasándole cariñosamente la mano por el cuello.

De repente, el caballo emprendió una vertiginosa carrera.

Mala Sombra trató de contenerlo, pero inútilmente.

Entonces se entabló una verdadera lucha entre el hombre y el bruto.

El caballo trataba de lanzar de la silla al jinete.

Pero éste parecía clavado en aquella, sosteniéndose valientemente.

La yerba *matoupa* producía sus efectos, repartiéndose como fuego por todos los miembros del animal.

El caballo no obedecía al freno ni á la brida.

Una carrera verdaderamente fantástica comenzó entonces.

Pronto Mala Sombra desapareció á los atónitos ojos de los cafes que habían tratado de seguirle.

La bestia salvaba todos los obstáculos que se oponían á su marcha, franqueaba los fosos, saltaba las cercas y parecía como que huía á algún misterioso peligro.

Mala Sombra iba siempre sobre la silla.

Despues de los pastos, el des poblado.... despues un río....

El caballo recorrió rápidamente el desierto y se echó á nado en el río.

La frialdad del agua no le tranquilizó.

En la orilla opuesta había una colina.

Furioso, la subió al trote, pasando por las rocas con la ligereza y seguridad de un caballo salvaje.

De pronto Mala Sombra dió un grito.

El bruto bajaba por una rápida pendiente, y el desgraciado joven vió ante sí el abismo, es decir, una sima profunda al fondo de la cual habían rodado inmensos bloques de granito desprendidos de la montaña.

Hizo un último esfuerzo para contener el caballo.